

INFORME ESPECIAL  
JOVENES CHILENOS 1992.

De: Marta Lagos  
Para: Presidente de la Republica

FECHA: 10 DE DICIEMBRE 1992.

REPUBLICA DE CHILE  
PRESIDENCIA  
REGISTRO ARCHIVO

NR. 92/29995

18 DIC 92

PAA  
CBE  
M.T.O.  
M.Z.C.

REDA  
MLP  
EDEC

V.L.B.

PERIODO  
PRESIDENCIAL  
005064  
ARCHIVO

-----  
-----

A CONTINUACION SE RESUMEN LOS RESULTADOS DEL ANALISIS DE LOS DATOS DE JOVENES EXISTENTES EN LAS ENCUESTAS CERC DESDE 1987 HASTA 1992. NO SE TRATA DE UNA ENCUESTA, SINO DEL ANALISIS DE DATOS EXISTENTES.

#### TEMAS SOCIALES.

LOS JOVENES CREEN QUE LOS PROBLEMAS DEL PAIS SON:

En Marzo de 1992 eran tres los principales problemas del país que los jóvenes identificaban a nivel nacional: violencia -22.9%-, empleo -20.3%, falta de oportunidades para jóvenes -15.2%. En Junio pierde importancia el problema de la violencia y aumenta la preocupación por el tema de la educación - 14% - en Santiago. En Octubre el problema principal es Salud -23% -.

LA POBLACION CREE QUE LOS PROBLEMAS DE LOS JOVENES SON:

La drogadicción -43.6% -. Sin embargo, los adultos atribuyen mayor gravedad a este tema que los mismos jóvenes - 37.3%-. La falta de oportunidades -17-4%- y el desempleo -20.6%- son los otros temas que la población percibe como parte de la problemática juvenil en el país.

Los jóvenes están atentos a los temas coyunturales, saben lo que pasa en el país y tienen una clara opinión al respecto; no viven al margen de lo público.

LOS JOVENES REACCIONAN RAPIDAMENTE FRENTE A LA COYUNTURA Y TIENEN SIEMPRE OPINION DECIDIDA FRENTE A LOS HECHOS. NO HAY EVIDENCIA DE FALTA DE INTERES EN OPINAR SOBRE TEMAS COYUNTURALES.

Si bien uno de los principales problemas detectados es el desempleo en los jóvenes, ellos perciben un mejoramiento sustancial en las oportunidades que hoy se les presentan, afirmando que la posibilidad de obtener empleo ha mejorado, subiendo de 13.9% en Agosto de 1990 a 24.8% en Marzo de 1992.

Aumenta la percepción de estabilidad laboral de 21.8% en Agosto de 1990 a 27.8% en Marzo de 1992.

#### VALORES

Los jóvenes no presentan grandes distancias con las generaciones anteriores;

comparten con la generación anterior:

Importancia de la familia,  
Relaciones intrafamiliares,  
Normas morales 82%  
Actitud hacia la religión 69%  
Actitudes sociales 69%  
Actitudes sexuales 47%  
Ideas políticas 41.2% - Esto es una cifra muy alta de transmisión de la memoria histórica política de un pueblo y explica la existencia de las grandes "familias" políticas chilenas.

#### DIVORCIO

Apoyan mayoritariamente la dictación de una ley de divorcio, 60% frente al 49.9% de los adultos.

#### ABORTO

Jóvenes apoyan menos el aborto legal por problemas socioeconómicos o cuando la mujer lo quiera, que los adultos. (6 puntos de distancia).

#### RELIGION

Hay 12% menos de católicos entre los jóvenes (66.2% versus 74-9%). Los jóvenes son menos practicantes de su religión que los adultos (8 puntos de distancia). Esto corresponde al proceso de secularización de la sociedad que sí está teniendo lugar rápidamente entre los jóvenes.

#### IMAGEN

La población en general señala como principal característica de la juventud la condición de idealistas. Pero también los etiqueta como flojos, drogadictos y prácticos. Después de idealistas los propios jóvenes se sienten conformistas, politizados e individualistas.

Las principales carencias las observan en oportunidades, educación y responsabilidad.

#### SATISFACCION DE VIDA.

Hoy ellos están satisfechos con su vida y tienen una visión optimista frente al futuro: un 85.2% de los jóvenes de Santiago cree que le irá bien en la vida frente al 73.1% de adultos que cree lo mismo.

Cabe señalar que tanto jóvenes como adultos presentan una opinión

"consensual" al afirmar que la sociedad no comprende a la juventud, que el mundo de ambos grupos es totalmente distinto y que muy pocos adultos comprenden los problemas de los jóvenes.

#### 4 TEMAS ECONOMICOS

##### EXPECTATIVAS

Los jóvenes creen en mayor medida - 23% - que los adultos - 21.5% - que la actual situación del país es buena. El 58.7% de ellos cree que su situación económica y la de su familia será mejor en los próximos años, los adultos creen sólo en 55.5%.

HAY MAS OPTIMISMO EN LOS JOVENES QUE EN LOS ADULTOS RESPECTO DE LA SITUACION ECONOMICA.

##### CRECIMIENTO

Tienen una opinión dividida al considerar el crecimiento de la economía, repartiéndose en forma casi equitativa quienes creen que la economía se mantendrá -43.5%- o crecerá -41.5%. Esta misma tendencia se observa al manifestar confianza en el equipo económico de gobierno: un 45.1% afirma tener mucha confianza y un 43.6% dice tener poca confianza.

Frente a la opinión de progreso del país, un 64.6% de los jóvenes considera que el país está progresando y menos de un 30% sostiene que está estancado, casi igual que los adultos.

##### LOS JOVENES Y LA POLITICA

##### INTERES

Los jóvenes presentan los más altos porcentajes de interés - inician la transición con 58.5% (55.2%) y tienen en Marzo de 1992, 47% (39.6%) de interés; la tan mencionada apatía juvenil por la cuestión política no es tal, ya que en los adultos se observan los más altos índices de desinterés.

Junto con el descenso en el interés, se observa el fenómeno de atribución de complejidad a la actividad política por parte de la población. Incluso recrudece la crítica a los políticos en general, calificándolos de egoístas ("sólo buscan intereses personales") y alejados de la gente. Estas opiniones son prácticamente idénticas en los dos tramos etáreos que aquí hemos mencionado.

La autoubicación ideológica de la juventud los presenta como de

centro e izquierda, preferentemente. En su gran mayoría, alrededor del 60%, se manifiestan partidarios del actual gobierno; y sobre el 75% de ellos aprueba la gestión del mismo.

LOS JOVENES PRESENTAN EL MAS ALTO GRADO DE INTERES EN POLITICA Y SE UBICAN PREFERENTEMENTE EN EL CENTRO Y LA IZQUIERDA DEL ESPECTRO POLITICO.

#### LOS JOVENES Y LA DEMOCRACIA

Hay un 63% de la juventud poco satisfecha con la democracia, opinión que ha crecido a través del tiempo, de un 23.3% en Agosto de 1990 a la cifra recién citada. (Los jóvenes esperan más que los adultos, realizaciones en lo social).

Sobre el 75% de los jóvenes sostiene que la democracia es el mejor sistema político para un país como el nuestro, y sobre el 60% de ellos sostiene que el mismo sistema permite la solución de los problemas que tienen los chilenos (hay más crítica a la eficacia del sistema que a la legitimidad del mismo), y que prefiere un gobierno democrático a uno autoritario.

LOS JOVENES CREEN EN EL SISTEMA DEMOCRATICO Y EN SU CAPACIDAD PARA SOLUCIONAR LOS PROBLEMAS DEL PAIS.

#### EVALUACION DEL GOBIERNO

Un 70% de los jóvenes, en Marzo de este año, afirmaba que el gobierno ha hecho menos de lo esperado (se consideran las categorías "algo menos de lo esperado" y "mucho menos de lo esperado", sumadas). Sin embargo, sobre el 50% de ellos sostiene que el gobierno se ha desempeñado bien o muy bien, y un 38% dice que más o menos.

Un 65% tiene una buena y muy buena opinión del Presidente Aylwin y un 28% regular. La gestión del actual gobierno es aprobada por sobre el 75% de la juventud del país.

LA JUVENTUD AFIRMA QUE EL GOBIERNO HA HECHO MENOS DE LO ESPERADO, PERO SOSTIENE QUE HA TENIDO UN BUEN DESEMPEÑO Y MANTIENE UNA BUENA OPINION DEL PRESIDENTE AYLWIN.

#### LOS JOVENES Y EL PASADO

Un 55.6% sostiene que el régimen militar fue bueno y malo, pero critica tajantemente la actuación del general Pinochet en el actual proceso político: el 60% de los jóvenes afirma que Pinochet está entorpeciendo la labor del gobierno, opinión que presenta un

porcentaje más elevado que en los adultos, donde llega al 50%.

LA OPINION ACERCA DE LA GESTION DEL GENERAL PINOCHET ES CLARA:  
ENTORPECE LA LABOR DEL GOBIERNO EN ESTOS AÑOS.

#### CONCLUSION

Estos datos señalan que los jóvenes estas satisfechos con lo que han alcanzado en éstos dos años de democracia y tienen expectativas positivas respecto del futuro.

Los datos también señalan que los jóvenes están mas interesados en política que los adultos, que entienden los temas coyunturales y saben reaccionar ante ellos. No hay la supuesta apatía de los jóvenes. Si hay una apatía general de la sociedad, que los jóvenes comparten en menor medida.

No hay quiebre generacional valórico entre la generación de jóvenes y los padres, sino que se observa solamente un proceso lento y paulatino de cambio valórico, especialmente en los religioso y lo sexual. Es posible afirmar que el mayor cambio en lo sexual se produjo hace ya un tiempo y que ésta generación no hace más que expresarlo en la libertad que entrega una democracia.



Querido Presidente.

He sabido que está preocupado del tema de los jóvenes.

Le envío un breve resumen del documento que publicará el CERC ahora en diciembre, así como una copia del borrador del mismo. No está terminado

centro de estudios de la realidad contemporánea

paseo bulnes 317, depto. 512 - teléfonos: 6967638 - 6987289 - fax 6716804

santiago de chile

pero se puede interesar.

Le reconicudo la introduccion y las conclusiones. donde le he marcado algunas cosas.

Como siempre a su disposicion para cualquier consulta, lo saluda cariñosamente

Quintero